

Travaux des groupes d'étude internationaux sur les métaux non ferreux relatifs au développement durable

Gerry Miles, directeur adjoint,
Direction des métaux,
Ministère du Commerce et
de l'Industrie du Royaume-Uni,
et président du Comité consultatif
sur le développement durable,
Groupes d'étude internationaux
sur les métaux non ferreux
Téléphone : (44 20) 7215-1474
Courriel : gerry.miles@eam.dti.gov.uk

En septembre 2000, un forum consultatif intergouvernemental a été créé pour étudier le rôle des métaux non ferreux dans le contexte du développement durable. L'initiative a été lancée par les membres du Groupe d'étude international du cuivre, du Groupe d'étude international du plomb et du zinc et du Groupe d'étude international du nickel. Ces trois organismes intergouvernementaux autonomes, affiliés à l'Organisation des Nations Unies, ont été constitués pour fournir des données exactes et en temps opportun, de nature statistique ou autre, sur la production, l'utilisation et le commerce des quatre principaux métaux non ferreux.

Les 38 gouvernements qui participent aux travaux des groupes d'étude et à la présente initiative sont ceux qui ont un intérêt dans les minerais, les concentrés et les métaux, que ce soit en tant que producteurs ou utilisateurs. La présente initiative traite de questions relatives au cycle de vie complet des métaux dans le contexte du développement durable. Elle favorisera une meilleure compréhension de la contribution des métaux non ferreux au développement durable.

RAISON D'ÊTRE DE L'INITIATIVE

Le développement durable offre aux gouvernements un cadre d'action pratique pour l'élaboration de politiques qui permettront aux futures générations d'avoir autant de choix, en matière de développement, que la présente génération. Pour atteindre le développement durable, on peut employer des politiques qui intègrent les facteurs sociaux, économiques et environnementaux au processus de décision.

Les questions relatives à un métal non ferreux sont souvent communes aux autres. Ainsi, la restriction de la production d'un métal peut avoir des répercussions défavorables sur celle d'un autre métal, particulièrement lorsqu'il y a coproduction. De nombreux pays adoptent des points de vue très différents en ce qui concerne les incidences des métaux sur l'environnement. Certains de ces points de vue pourraient avoir une portée considérable sur l'utilisation continue des métaux dans certaines applications, ce qui entraînerait des répercussions défavorables évidentes pour les autres pays faisant partie de la chaîne de production.

Il est essentiel d'obtenir une gamme complète d'opinions provenant de pays différents afin de garantir la sûreté de la production des métaux non ferreux, ainsi que de leur utilisation, leur recyclage et leur élimination. Le travail conjoint des trois groupes d'étude constitue, pour les gouvernements de par le monde, un forum remarquable pour discuter de questions sociales, économiques et environnementales communes aux métaux non ferreux avec les associations industrielles, les institutions multilatérales et d'autres groupes d'intervenants.

ACTIVITÉS

Les groupes d'étude ont organisé un premier Atelier sur le développement durable à Londres (R.-U.), à la fin de 1999. Les participants ont convenu d'étudier le rôle que pourraient jouer les groupes d'étude dans l'examen de la contribution éventuelle de l'exploitation minière et de la production de métaux au développement durable. Ils ont décidé de créer le Forum consultatif sur le développement durable des métaux non ferreux afin d'élaborer un plan d'action. Ils ont aussi convenu que le processus doit impliquer le dialogue et la coopération entre tous les intervenants, y compris les gouvernements, les associations industrielles, les organismes à vocation environnementale et les organisations non gouvernementales (ONG), les collectivités locales (qui représentent les peuples autochtones et les autres gens touchés par toutes les étapes de la production), et les utilisateurs.

La première réunion du Forum consultatif s'est tenue à Bruxelles, les 28 et 29 septembre 2000. Les coprésidents étaient M. Sauli Rouhinen, du ministère de l'Environnement de la Finlande, et M. Alek Ignatow, du ministère des Ressources naturelles du Canada.

La Commission européenne a animé la réunion. Des représentants de tous les principaux groupes d'intervenants y participaient; quelque 90 délégués de 22 pays étaient présents, dont 9 représentants d'organisations non gouvernementales à vocation environnementale et sociale. Les résultats des discussions comprennent une liste d'activités recommandées dans les six domaines suivants :

- un programmes de gestion;
- la consultation et la participation des collectivités;
- la promotion du recyclage;
- la recherche et le développement;
- des mécanismes ouverts et transparents pour l'amélioration de la communication;
- l'élaboration et la diffusion de l'information destinée à la prise de décisions.

Pour souligner leur ferme volonté de progresser rapidement et d'une manière tangible, les participants ont recommandé la constitution de trois groupes de travail spéciaux afin d'étudier toutes les recommandations soumises au cours du Forum consultatif et d'assurer le suivi de celles qui sont communes à tous les intervenants représentés. Voici les domaines dans lesquels les trois groupes de travail concentreront leurs efforts :

- la production des métaux non ferreux,
- la bonne gestion des produits,
- la science, la recherche et le développement.

Les coprésidents des trois groupes de travail spéciaux sont des représentants du gouvernement, des associations industrielles et des ONG, et leur mandat est de type consensuel. Les membres des groupes, qui ont élaboré des plans de travail en utilisant les travaux existants, ont pour mission de partager l'information, de cerner les lacunes et d'engager sans tarder des activités pertinentes liées aux recommandations retenues par le Forum consultatif. Chaque groupe de travail bénéficiera du soutien du secrétariat d'un des trois groupes d'étude. Les réunions spéciales du Forum consultatif permettent d'effectuer la surveillance et l'examen des progrès réalisés. La deuxième réunion du Forum consultatif a eu lieu à Porto, au Portugal, les 12 et 13 novembre 2001. Le « Relevé de conclusions des présidents » se trouve ci-après.

Les adresses des personnes-ressources des groupes d'étude et les détails portant sur les mesures déjà adoptées, y compris ceux relatifs aux réunions de Londres, de Bruxelles et de Porto, peuvent être consultés sur le site Internet à l'adresse www.nfmsd.org. L'appui des personnes ou des organismes à un ou à plusieurs de ces groupes multilatéraux d'intervenants est toujours bienvenu, car il démontre de leur part un intérêt pour les moyens de garantir l'utilisation continue des métaux non ferreux par les futures générations.